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VIII 

Zusammenfassung 
 
Die Megatrends „Demographischer Wandel“ und „Digitalisierung“ sind aktuell die größ-

ten Treiber wirtschaftlicher, technischer und sozialer Veränderungen und Herausfor-

derungen – aber auch großer Chancen. Während der nächsten zehn Jahre wird der 

Demographische Wandel in den Industrienationen zu einem weltweiten Fachkräfte-

mangel von mehr als 85 Mio. Erwerbstätigen führen und in Folge dessen global einen 

wirtschaftlichen Schaden von über $ 8.450 Mrd. verursachen (vgl. Korn Ferry 2018). 

Die Digitalisierung hat das Potential diesen Fachkräftemangel um etwa 50 % durch die 

Substitution von Arbeitsplätzen durch intelligente Computer Systeme und Roboter ab-

zufangen. In Deutschland könnten bspw. im Bereich industriellen Fertigung, bis zum 

Jahr 2030, voraussichtlich zwei Drittel aller Arbeitsplätze durch intelligente Systeme 

ersetzt werden (vgl. Dibrani et al. 2018 und PWC 2018). Beide Megatrends werden 

die Zukunft der Arbeit hinsichtlich Inhalten, Zeitmodellen und der Gestaltung von Ar-

beitsplätzen formen. Dies führt zu zwei zentralen Fragen: „wird die Belastung der Er-

werbstätigen mit der Digitalisierung der Arbeitswelt zunehmen?“ und „wie müssen zu-

künftige Arbeitssysteme gestaltet sein, um die Leistungsfähigkeit, die Gesundheit und 

das Wohlbefinden von Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern zu erhalten und zu steigern?“. 

 

Diese Arbeit leistet einen wissenschaftlichen Beitrag zur alters- und belastungsorien-

tierten Entwicklung und Bewertung von Arbeitssystemen. Es werden drei miteinander 

verknüpfte Forschungsfragen bearbeitet: 

• Wie können die individuelle Arbeitsleistungsfähigkeit und altersassoziierte kör-

perliche Veränderungen in einem Simulationsmodell abgebildet werden? 

• Wie können zusammengesetzte Arbeitsbelastungen und sukzessive Belas-

tungsverläufe von Erwerbstätigen über mittel- und langfristige Zeiträume simu-

liert werden? 

• Wie kann die Beanspruchung von Erwerbstätigen prognostiziert werden, als 

Basis für die Entwicklung und Bewertung von Arbeitssystemen? 
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Abstract 

 

IX 

Abstract 

 

Today, the two megatrends “Demographic Change” and “Digitalization” are the strong-

est drivers for economical, technical and social changes and challenges – but also for 

great opportunities. During about the next ten years, the Demographic Change will 

lead to a dramatic global talent crunch of more than 85 million skilled employees and 

to an enormous global economic damage of more than $ 8.450 trillion in the developed 

countries (see Korn Ferry 2018). The Digitalization has the potential to intercept the 

global talent crunch by about 50 % due to the substitution of workplaces by intelligent 

computer systems and robots. Just in the field of the German industrial production and 

manufacturing, for example, more than two-thirds of all workplaces are expected to be 

substituted by intelligent systems until the year 2030 (see Dibrani et al. 2018 and PWC 

2018). Both megatrends will shape the future of work in the dimensions of work con-

tent, organization of working time and workspace design. This leads to the following 

connected questions: “is the employees’ work stress increasing due to the digitalization 

of the working world?”  and “how do future work systems have to be designed to main-

tain and to support the employees’ work ability, health and wellbeing?”. 

 

This research work makes a scientific contribution to the age- and stress-based devel-

opment and assessment of work systems and deals with three joined research ques-

tions: 

• How can the employees’ individual work ability and their age-related physical 

changes be mapped within a tool for the design of work systems? 

• How can complex work stress compositions and the employees’ successive 

stress trends be simulated over middle and long-term periods?  

• How can the employees’ strain be predicted as a basis for the development and 

assessment of work systems? 
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